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Мария ШУКШИНА:

– Форум экономический, но я, 
конечно, – о культуре. 

Социальная несправедливость, 
или социальная справедливость по 
капитализму, – привела к всеобъем-
лющей сегрегации. Она поразила и 
культуру. И осно-
вана она не на 
таланте и вкладе 
в общее дело. В 
культуре идет 
четкое разделе-
ние на немного-
численную при-
вилегированную 
группу, называ-
ющую себя твор-
ческой элитой, и 
на всех осталь-
ных работников 
творческих про-
фессий, не име-
ющих доступа 
к государствен-
ному финансиро-
ванию. 

Н а п р и м е р , 
в киноинду-
стрии у нас всего 
несколько круп-
ных компаний, 
которым все эти 
миллиарды и 
выделяются. Никакие социальные 
лифты там не существуют. Неважно, 
какой у тебя уровень образова-
ния, профессионализма, компетен-
ции, таланта; неважно, какую пользу 
обществу ты приносишь. Если ты 
не принадлежишь к той или иной 
финансово-промышленной группе, 
ты в этот избранный круг не попа-
даешь.  

Сегодня не может быть ни Шук-
шина, ни Шолохова.  

Сегрегацию в культуре хорошо 
видно по участникам «голой вече-
ринки». Народ их осудил, рублем 
голосует, отказываясь идти на их 
концерты. Но прийти… [на сцену, на 
экран] другим невозможно. Новых 
[в искусство] не пускают. Забетони-
рован вход.

Отсюда и отсутствие высокохудо-
жественных произведений, новых 
песен, новых фильмов, новых спек-
таклей.  

Конечно, такая «система бетона» 
не способствует развитию культуры, 
искусства, она не обогащает обще-
ство ни духовно, ни нравственно. 
Она приводит исключительно к 
деградации...

Я это очень хорошо вижу по кон-
курсной программе фильмов, кото-
рые сейчас отсматриваю как член 
Академии кинематографических 
искусств. Эти фильмы отбираются 
для участия в конкурсе на соиска-
ние премии «Ника». Это такая наша 
национальная кинематографическая 
премия. 

В этих фильмах главными героями 
являются проститутки, наркоманы, 
сектанты, суицидники. Есть фильм 
про отчима-педофила и 14-летнюю 
девочку. Есть фильм про молодых 
преступников. Например, фильм 
«Панические атаки». Его главная 
героиня, молодая девушка, живет в 
поселке Никель на границе с Норве-
гией. Для того, чтобы осуществить 
свою заветную мечту, – уехать из 
этой страны и остаться за границей, 
она убивает пятерых норвежцев 
на территории Норвегии. И мечта 
героини сбывается. Она остается в 
Норвегии, в тюрьме. Завидно пока-
зана в фильме норвежская тюрьма 
– вся в светлых тонах. Узницу там 
кормят ее любимой пиццей, она слу-
шает свою любимую музыку в науш-
никах, лежа на постели, заправлен-
ной белоснежным бельем. Она уже 
выучила английской язык, потому 
что тюрьма интернациональная. 

Словом, человек развивается. И 
какой «идеал» жизни представлен!     

В отличие от глухой, темной по 
картинке дыры, в поселке Никель, 
где осталась ее семья, ее друзья, 
– они лишаются работы, так как 
единственный комбинат в поселке 
Никель закрывается… Вот такая 
история показана и профинанси-

рована Минкуль-
том. Вот какие 
«высокие» цели, 
сюжеты вдохнов-
ляют и волнуют 
сегодня кинема-
тографистов. 

Тем же духом 
пронизан фильм 
«Год рожде-
ния». Его главный 
герой, молодой 
парень, подражая 
своему кумиру, 
лидеру панк-
группы из 90-х, 
точно так же, как 
его кумир, отре-
зает себе голову 
бензопилой на 
эстрадном высту-
плении. Отре-
занная голова, 
не утратившая 
дар речи, гово-
рит жене бере-
менной, что надо 

только мечтать, иначе ты сдохнешь в 
этом Металлогорске. И снова пред-
стает еще одна глухая, темная дыра 
в России… Этот «шедевр» тоже про-
финансирован Минкультом.  

Таких 98 фильмов… 
Конечно, эти деятели от куль-

туры, сидящие за бетоном, не спо-
собны создать что-то одухотворен-
ное, сравнимое с талантом совет-
ского времени… [но надо как-то 
привлекать]. Поэтому многие из них 
перепевают песни советские, перес-
нимают фильмы советские, исполь-
зуют музыку советскую, мульт-
фильмы советские... Даже начи-
нают использовать цифровые копии 
умерших, но известных, любимых 
советских актеров. 

Знаю это не понаслышке. На меня 
выходили, предлагали деньги за 
разрешение на создание такой вот 
цифровой копии моего отца, Васи-
лия Макаровича Шукшина. Я отка-
залась.

Но вот читаю новость, что будет 
фильм, где в одной из главных ролей 
предстанет Юрий Никулин, значит, 
родственники разрешение дали…   

Для меня это вопрос принципи-
альный. Я считаю, что эксплуатация 
образа известного человека в целях 
донесения какого-то чужого, а то 
и чуждого по ценностям содержа-
ния – это безнравственно и кощун-
ственно. 

Еще об одном аспекте цифровиза-
ции культуры, что усугубляет сегре-
гацию, – это «искусственный интел-
лект». Это он уже пишет песни, 
музыку, статьи, сценарии, картины, 
играет вместо актеров или выбирает 
актеров на роли, преподает школь-
никам, студентам… Тем самым фак-
тически уничтожаются и выкидыва-
ются за черту бедности миллионы 
представителей творческих профес-
сий, творческой интеллигенции.  

Полагаю, что государству необхо-
димо срочно, жестко брать вот эту 
цифровизацию культуры под свой 
строжайший контроль.

И вообще, основным критерием 
оценки деятельности творческой 
личности, творческих коллективов 
должны быть не финансовые пока-
затели, не количество денег, а кон-
кретный вклад и польза для духов-
но-нравственного развития страны. 

Но все это можно реализовать 
только при национализации куль-
туры и телевидения. Кстати, опыт 
такой у нас есть! 

В начале апреля состоялся традиционный форум «МЭФ-24» – 
Московский экономический форум, организованный извест-
ным ученым и предпринимателем Константином Анатольеви-
чем Бабкиным. Дискуссия оказалась, по признанию участни-
ков, весьма содержательной и конструктивной. Выступили и 
популярные авторы «Советской России», лауреаты премии 
«Слово к народу». Читателям будет интересно познакомиться 
с яркими суждениями. Открываем оперативную рубрику 
«МЭФ-24». Избранное. Но прежде неожиданное – слово «не 
на тему» заслуженной артистки РФ Марии Шукшиной…

Ныне очень нам нужны
ШОЛОХОВЫ  
и ШУКШИНЫ

Паводок в повестке дня Кремля

Регионы Южного Урала в этом 
году столкнулись с небывалым 
паводком. Самая сложная ситуация 
– в Оренбургской области. 5 апреля 
в Орске прорвало дамбу, защищав-
шую город от реки Урал. Власти 
организовали массовую эвакуацию. 
В регионе введен режим чрезвычай-
ной ситуации федерального мас-
штаба. По предварительной оценке, 
ущерб от наводнения может соста-
вить 40 миллиардов рублей. Режим 
ЧС действует также в Курганской 
и Тюменской областях. Уровень 
воды в реке Тобол, по прогнозам 
Росгидромета, может превысить 11 
метров. В некоторых муниципалите-
тах уже начата превентивная эваку-
ация населения.

11 апреля президент России 
Владимир Путин провел в режиме 
видео конференции совещание 
по вопросам ликвидации послед-
ствий паводков. В нем приняли уча-
стие помощник президента Максим 
Орешкин, глава МЧС Александр 
Куренков, министр финансов Антон 
Силуанов, министр строительства и 
ЖКХ Ирек Файзуллин, губернаторы 
Курганской, Оренбургской и Тюмен-
ской областей Вадим Шумков, Денис 
Паслер и Александр Моор. Прези-
дент потребовал от присутствующих 
доложить о текущей ситуации.

По словам Дениса Паслера, 
паводковая обстановка в Оренбург-
ской области достигла своего пика. 
Сегодня самая сложная ситуация 
в Оренбурге, где уровень воды в 
реке Урал достиг рекордного макси-
мума за всю историю наблюдений – 
10 метров 87 сантиметров. В ходе 
наводнения в 1942 году вода подни-
малась до 942 сантиметров. Сегодня 
эта отметка пройдена, и вода все 
еще продолжает прибывать. По 
состоянию на 11 апреля, на терри-
тории 23 муниципальных образова-
ний в 78 населенных пунктах под-
топлено 11 972 жилых дома, 14 991 
приусадебный участок, 16 объектов 
государственных медицинских орга-
низаций: девять стационаров, три 
поликлиники, одна врачебная амбу-

латория, три фельдшерско-акушер-
ских пункта. Частично подтоплено 
36 образовательных организаций в 
пяти муниципальных образованиях. 
В регионе развернут 41 пункт вре-
менного размещения общей вмести-
мостью 15 433 человека. Эвакуиро-
вано 7800 человек, в том числе 2117 
детей. Из них в пунктах временного 
размещения находится 1415 чело-
век, в том числе 256 детей.

Как отметил губернатор Курган-
ской области Вадим Шумков, в реги-
оне в зону потенциального подто-
пления попадают 62 населенных 
пункта в семи муниципальных окру-
гах, включая сам город Курган. Вла-
стями начато строительство пере-
мычки участков дамб в пяти муни-
ципальных образованиях и в самом 
Кургане. Работа организована кру-
глосуточно с привлечением более 
200 единиц техники и 14 тысяч чело-
век. Во всех районах и поселениях, 
потенциально попадающих в зону 
подтопления, организована непре-
рывная работа по информирова-
нию, оповещению и превентивной 
эвакуации населения. Начата под-
готовка к развертыванию 99 пун-
ктов временного размещения общей 
вместимостью 25 287 человек. Из 
мест подтопления отселен 6151 
человек. В пунктах временного раз-
мещения находятся 820 граждан, в 
том числе 281 ребенок. Инвалиды 
и маломобильные граждане разме-
щаются в центральных районных 
больницах.

По словам Александра Моора, в 
Тюменской области в зону вероят-
ного подтопления попадают 51 насе-
ленный пункт, 1847 жилых домов и 
7291 человек, у которых имеется 
порядка двух тысяч сельскохозяй-
ственных и домашних животных. 
Жители, проживающие в зоне воз-
можного затопления, проинфор-
мированы о возможном риске. Все 
маломобильные граждане выве-
зены. Одиноко проживающие пенси-
онеры переехали к своим родствен-
никам либо детям. Особое внима-
ние уделяется семьям с детьми, 

особенно тем семьям, которые 
находятся на контроле как проблем-
ные. Для эвакуации людей развер-
нут 101 пункт временного размеще-
ния максимальной вместимостью 13 
тысяч человек. Накоплен необходи-
мый запас питьевой бутилирован-
ной воды, которая может потребо-
ваться в зонах подтопления. Проку-
ратура превентивно предупредила 
все торговые сети о недопустимости 
необоснованного повышения цен.
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Утром 12 апреля правительство 

Оренбургской области сообщило, 
что в региональном центре подто-
плено пять микрорайонов, три насе-
ленных пункта и 21 садовое товари-
щество. В зоне подтопления нахо-
дятся 2328 домов и 3792 приуса-
дебных участка. Эвакуирован 1521 
человек, в том числе 319 детей.

По информации мэрии Оренбурга, 
на некоторых улицах города воз-
можны кратковременные отключе-
ния электроэнергии из-за подъема 
воды и риска подтопления энерго-
объектов. Первый заммэра Алексей 
Кудинов сообщил, что «по прогнозам 
оренбургского гидрометцентра, сегодня, 
12 апреля, в Оренбурге ожидается пик 
паводка и после этого стабильное состо-
яние в течение двух дней, после чего уро-
вень воды будет уменьшаться. Заторов 
на реке Урал в районе Оренбурга нет. Уро-
вень Сакмары держится стабильно». Он 
добавил, что за сутки в городе под-
топлено 995 приусадебных участков 
и 361 дом. Пострадало 4963 участка 
и 2687 домовладений.

К полудню 12 апреля ситуация в 
Оренбурге резко ухудшилась. Из-за 
опасной паводковой ситуации была 
начата массовая эвакуация жите-
лей. «В городе звучит сирена. Это не 
учебная тревога. Проводится массовая 
эвакуация! Паводковая ситуация в Орен-
бурге крайне опасна. За последние десять 
часов уровень воды в Урале поднялся на 40 
сантиметров и сейчас составляет 1143», 
– сообщил мэр города Сергей Сал-
мин. Он призвал срочно эвакуиро-

ваться жителей жилого комплекса 
«Гранд-парк», поселков имени Куй-
бышева и Солнечный, 23-го микро-
района, улиц Уральская, Донгуз-
ская, районов Авиагородок и Овчин-
ный городок. Салмин напомнил, что 
с собой нужно взять документы, 
лекарства, вещи первой необхо-
димости. «Немедленно покиньте дома. 
Положение критическое, не теряйте 
время», – призвал мэр.

По данным МЧС России на 
12 апреля в Орске восстановлен 
участок дамбы, который был про-
рван 5 апреля. Вода из реки Урал в 
жилые районы больше не поступает. 
Для откачки воды с затопленных 
территорий используют мотопомпы 
и специализированную технику. 
Сотрудники МЧС развернули насо-
сно-рукавный комплекс «Шквал», 
который оснащен мощными насо-
сами, позволяющими проводить 
откачку 350 литров воды в секунду.

В Томской области глава Том-
ского района Вячеслав Черноус 
ввел режим чрезвычайной ситуа-
ции в двух сельских поселениях в 
связи с напряженной паводковой 
обстановкой. «Исходя из ситуации, при-
нял решение ввести режим «чрезвычайной 
ситуации муниципального характера» в 
границах Заречного и Спасского сельских 
поселений. Режим введен для принятия 
оперативных мер в период прохождения 
паводковых вод», – сообщил чиновник. 
Он напомнил, что пункты времен-
ного размещения для жителей раз-
вернуты в школах села Вершинино, 
села Батурино, поселка Синий Утес, 
села Кафтанчиково, деревни Кис-
ловка.

По данным главного управления 
МЧС по Томской области, в реги-
оне в зоне затопления по-прежнему 
остаются село Вершинино с 60 зато-
пленными приусадебными участ-
ками и 21 жилым домом, село Бату-
рино с 10 приусадебными участ-
ками и тремя домами, СНТ Ягодка 
с 30 домами, СНТ Солнечное с 50 
домами и СНТ Медведка с пятью 
участками. На контроле находятся 
два перелива трасс: Казанка – Бату-
рино и Вершинино – Яр.

В Тюменской области на реке 
Ишим, у села Ильинка в Казанском 
районе, в ближайшие дни ожида-
ется резкое повышение уровня 
воды. Согласно информации реги-
ональных властей, прогнозируется 
повышение уровня воды до отметок 
неблагоприятного явления (750 см) 
и опасного явления «половодье» 
(800 см) с дальнейшим подъемом 
уровня воды и с затоплением пой-
менных территорий.

Десятки домов и приусадебных 
участков остаются подтопленными 
в Алтайском крае. По данным кра-
евого управления МЧС, в зоне под-
топления оказались более 30 жилых 
домов и свыше 110 приусадебных 
участков. По состоянию на 11 апреля 
подтопленными в регионе остава-
лись 60 домов и 144 приусадебных 
участка. Развернут пункт времен-
ного размещения в селе Хабары 
Хабарского района, в нем находятся 
два человека. Движение ограничено 
на пяти участках автодорог, в том 
числе затоплен один низководный 
мост в Алейском районе. Послед-
ствия подтоплений устраняют 665 
человек и 283 единицы техники.

ОБУЗДАТЬ СТИХИЮ

Первый пуск  
российской  
многоразовой ракеты 
«Амур-СПГ»  
запланирован  
на 2030 год

Данный проект реализуется с 
применением новых организа-
ционных подходов и технологи-
ческих принципов, что позволит 
существенно снизить себесто-
имость изделия. Космический 
ракетный комплекс «Амур-СПГ» 
может стать основой сверхтяже-
лой ракеты-носителя. Он созда-
ется на космодроме Восточный 
и должен проектироваться с уче-
том возможности управляемого 
спуска первой ступени ракеты и 
последующего многоразового 
ее использования для выведения 
космических аппаратов. Пред-
полагается, что возвращаемую 
первую ступень ракеты можно 
будет использовать до 50 раз.

Компании «крабовых 
королей» передали  
в собственность  
Росимущества

Восемь рыбопромышлен-
ных дальневосточных компаний, 
которые связывают с «крабовыми  
королями» Дмитрием Дремлю-
гой, Олегом Каном и Дмитрием 
Пашовым, по решению Арби-
тражного суда Приморского края 
передали в собственность Рос-
имущества. Речь идет о предпри-
ятиях «Прибой-Т», «Монерон», 
«Севрыбфлот», «Аквамарин», 
«Рентэлит», «Курильский уни-
версальный комплекс», «Симост 
Восток» и «Приморская рыболов-
ная компания». Общая стоимость 
активов компаний составляет 
21,8 млрд руб.

Крупнейший  
производитель вина 
перешел  
в собственность  
государства

Крупнейший производитель 
вина «Кубань-Вино» перешел 
в собственность Российской 
Федерации. Аналогичные изме-
нения коснулись крупнейшего 
виноградарского предприятия 
– агрофирмы «Южная», произ-
водителя вина «Центр пищевой 
индустрии – Ариант», а также 
специализирующейся на разве-
дении свиней агрофирмы «Ари-
ант». Смена собственника всех 
компаний зарегистрирована 10 
апреля. Передать активы в соб-
ственность государства потре-
бовала Генеральная прокура-
тура. Суд вынес решение по ее 
иску 5 апреля. Передача активов 
произошла на пятый день после 
решения суда.

Обществознание  
исключат  
из программы  
6–8-х классов  
с сентября 2025 года

Обществознание будет исклю-
чено из школьной программы 
6–8-х классов. Высвободивши-
еся учебные часы направят на 
изучение истории. В результате 
нововведения количество часов 
на изучение истории в россий-
ских школах увеличится с 340 
до 476. Изменения, касающиеся 
преподавания истории и обще-
ствознания, вступят в силу с 1 
сентября 2025 года.

Выплаты за участие  
в СВО защитят  
от списания  
в делах о банкротстве

Правительство получит право 
устанавливать список денеж-
ных выплат за участие в бое-
вых действиях, которые нельзя 
будет отправить на погашение 
долгов в рамках дела о банкрот-
стве гражданина. Об этом гово-
рится во внесенном в Госдуму 
законопроекте. Сегодня боевые 
выплаты могут поступать в так 
называемую конкурсную массу 
гражданина-банкрота и идти на 
погашение его долгов. Законо-
проектом предлагается наделить 
правительство полномочиями по 
составлению списка не попадаю-
щих в конкурсную массу выплат 
за участие в боевых действиях. 
Изменения могут вступить в силу 
через три месяца после принятия 
закона.

2024 Социальная
хроника

«МЭФ-24». Избранное
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Такая рубрика была в советское 
время в «Литературной газете». С 
чего бы я начал?

С отказа от «бюджетного правила». 
Да здравствует Оксана Генриховна, 
поднявшая эту тему!

Второе. Ресурсы, которые мы 
куда-то отправляем, и которые у нас 
есть, направить на инвестиции.

А у нас что происходит?
Мы же сидим в окопе с депопуля-

цией, с низкими доходами у боль-
шей массы населения, такими низ-
кими, что уже эти массы работать-то 
не хотят, потому что не видят пер-
спективы. Какая перспектива жить 
вот в этих человейниках?.. Нам 
нужна инвестиционная атака... Рост 
инвестиций – 5–7%, и еще добавить 
нужно.

Мы прикинули и понимаем, что 
прирост инвестиций вызовет и 
инфляцию, не менее 9–13%. Кстати, 
огромная инфляция в Турции, но там 
же существенный экономический 
рост. Не надо инфляции бояться, да 
нам уже и отступать некуда.

На инвестиционной атаке мы 
будем совершенствовать и кадро-
вый состав. Нам нужна опора на 
специалистов, а не на менеджеров. 
Нужны система отбора инвестици-
онных проектов, увеличение затрат 
на научно-технические разработки. 
Нужно восстановить инженерное 
образование, физико-математиче-
скую подготовку школьников и сту-
дентов в вузах. Престиж профессии, 
достойная зарплата помогут нам вер-
нуть в производство инженеров, тех-
ников, квалифицированных рабочих.

Преподавателям вузов нужно под-
нять зарплату, они у нас бедные. 
Читающие лекции – не менеджеры, 
не руководители...

Вот смотрите: посадили в тюрьму 
одну бывшую замминистра про-
свещения, которая украла 50 млн 
рублей и стала вице-президентом 
Сбербанка. Деньги она вернула. Но 
престиж утратила.

Поэтому предлагаю в течение 
девяти лет увеличить расходы на 
инвестиции:

в два раза – на образование, в два 
раза – на науку, на культуру в два 
раза. Это обязательно надо сделать!

Налоги снизить на производство и 
бизнес, прежде всего малый и сред-
ний. Все нужно стимулировать.

Необходимо ввести прогрессив-
ную шкалу доходов, центр тяжести 
перенести с малого и среднего биз-
неса на супербольшие доходы бога-
того населения и их собственность.

Надо снизить НДС, увеличить 
долю налогов, остающихся в реги-
онах. Регионы у нас в подчиненном 
состоянии. И главное, чтобы доля 
доходов регионов относительно 
Москвы, – в три раза меньше. Ну 
почему это так получается? Надо 
упростить налоговую отчетность.

Банкиры могут получать доходы 
только за счет реализации производ-
ственных проектов. Все, что полу-
чено от спекулятивных доходов, как 
было в Америке во времена Эйзенха-
уэра и Кеннеди, – 92% отправлять в 
госбюджет.

Мобилизовать все средства банков 
на решение государственных задач, 
о чем говорит Абел Аганбегян, и 
конечно, заодно надо ограничивать 
вывоз капитала.

Надо расширять малый и средний 
бизнес. Он у нас составляет всего 
20%, а в Европе – 60%. Об этом тоже 
нужно думать. В то же время необхо-
димо воздерживаться от строитель-
ства дорогих дорог для обслужива-
ния иностранных компаний.

Нам нужно выйти из сферы бед-
ности. Бедному человеку и работать 
не хочется. С беднотой не получится 
сбалансированная экономика!

Не знаю, сколько можно говорить 
этому правительству, что у нас цена 
на бензин по паритету покупатель-
ной способности в два раза выше, 
чем в Америке. А они по банков-
скому курсу считают, тогда как даже 
студенты обязаны знать, что цены, 
доходы сравниваются по паритету 
покупательной способности, равня-

ясь на доллар в 30 рублей. Это нужно 
обязательно сделать, что тоже будет 
инвестицией в промышленность, в 
дороги, в транспорт.

Нужно снижать цены и на металлы. 
Это наши металлы, почему мы 
должны ориентироваться на Лондон-
скую биржу в цене на наши металлы?

И конечно, минимальная месяч-
ная зарплата, я постоянно об этом 
говорю, но как-то это не восприни-
мается. Везде, где я был, минималь-
ная зарплата – это примерно стои-
мость 1 тыс. литров бензина. В то же 
время цена на бензин должна упасть. 
Тогда мы приподнимем наш народ.

Многие годы у нашего населения 
не растут доходы. В 2023-м что-то 
подскочило благодаря военным 
делам.

Чем все обернулось? Депопуля-
цией. Мы теряем народ по полмилли-
она в год, у нас рождаемость ниже, 
чем во Франции. Так жить нельзя!

Не надо говорить, что, вот, там 
везде в Европе плохо. Ничего подоб-
ного, у нас хуже всех.

Думаю, нужно вводить налог на 
бездетность. Раз сам не имеешь 
детей, плати на содержание других.

q 
Зарплата должна соотноситься с 

ценами. Что мы видим? Цена кило-
грамма хлеба – литр бензина. А 
должно быть как минимум три литра 
бензина! Везде так. Почему у нас не 
так? Почему бензин такой дорогой? 
На это обязано ответить руковод-
ство страны.

Доходы 95% населения должны 
вырасти с 45% как минимум до 60%. 
У нас поднимется покупательский 
спрос, который является двигате-
лем экономики. Расходы на демогра-
фию, поддержку материнства, – не 
нагрузка на бюджет, а стимул роста 
экономики.

И еще. Ну что мы постоянно хва-
лим наше правительство и прези-
дента? Я с уважением отношусь к 
президенту, желаю ему успехов. Но 
все время хвалить нельзя. Это раз-
вращает власть. Вспомните Булата 
Окуджаву: «Наша жизнь – ромашка 
в поле, пока ветер не сорвет, дай Бог 
воли, умной воли, остальное зажи-
вет».

q 
У нас преобладают фанфары, в 

частности, в зерновых делах. Но 
дело в том, что сейчас у нас столько 
зерна, сколько было при советской 
власти. Единственное – что при 
советской власти мы 30 млн тонн вво-
зили, а сейчас мы эти 30 млн выво-
зим. Почему? Да потому, что у нас 
упало поголовье скота, потребности 
упали. Это серьезная проблема.

Есть проблема с техникой. Про-
блема – семена. Мы зависим от раз-
ного рода семян, позволяющих опре-
делять высокую продуктивность.

Но самое главное – у нас сокраща-
ется сельское население. А вырос-
шие на селе – это люди, которые 
укрепляют качество народа, его 
генетику, его дух. Это как раз то, что 
всегда нужно.

К сожалению, в руководстве, в 
правительстве этого понимания нет, 
о чем свидетельствуют раздающи-
еся фанфары, как у нас хорошо.

К разговору о справедливости. 
Если мы не наладим более справед-
ливое распределение общественного 
продукта в пользу бедных, никакого 
прогресса в экономике не будет. Это 
необходимое условие, с чего надо 
начать курс на подъем государства. 
Начать надо с того, чтобы ресур-
сами поддерживать наш экономиче-
ский рост.

Теперь о русском коде. Одна из 
непривлекательных сторон нашего 
Отечества – это самовосхваление 
и несправедливость. Несправедли-
вость!

Помню, мне французские коллеги 
с возмущением говорили: что это 
такое, все наше Лазурное побережье 
выкуплено русскими богатеями? Вот 
какое вырабатывается отношение к 
стране.

Выскажу еще одну мысль. Несмо-
тря на свою фамилию, я коллегам 
говорю: кроме того, что я русский, я, 
в отличие от вас, еще и татарин.

И все же, я русский, я вырос в 
Москве, в московском дворе, про-
никнут московским духом. Отец нас 
так воспитывал. В детстве он нам 
рассказывал о самом трагическом 
событии в нашей культуре – это 
гибель Александра Серге евича Пуш-
кина. Он нам описывал, как эта дуэль 
проходила. Это все воспитало в нас 
тот дух русский, патриотический.

Однако не менее 20% нашего 
населения – такие, как я. Мы еще и 
другой национальности. И русскому 
народу нужно понимать, я тоже это 
осознаю, русские отвечают за всех: 
и за татарский народ, и за башкир-
ский, и за якутский, и за чеченский. 
Так было всегда.

Сталин, когда узнал, что какие-то 
люди хотят отдельно сделать Цен-
тральный комитет России, он этих 
людей расстрелял. Поэтому, когда 
мы говорим «антирусские настрое-
ния», нужно понимать: против рус-
ских – значит, против других наро-
дов России. Вот это нужно обяза-
тельно добавлять. Обязательно! 
Потому что, еще раз повторяю: рус-
ский народ отвечает за все народы 
нашей страны. За все!

И конечно, самовосхваление, кото-
рое у нас везде царит, сокрытие 
истины, нелюбовь верхов, особенно 
верхов, говорить о наших пробле-
мах, черных проблемах, несправед-
ливости, – это, как великий Зиновьев 
говорил, путь к деградации.

...Иногда по поводу таких собра-
ний, выступлений нас всех, говорят: 
какой в этом смысл, вас все равно 
никто не слушает. Неправда. Во-пер-
вых, слушают. Во-вторых, никогда 
ни на какие форумы, конферен-
ции, за исключением Гайдаровского 
форума, члены правительства не 
ходят. Мы проводим наш форум для 
народа. Для профессоров, для уче-
ных, для деятелей культуры. К тому 
же никогда никакое правительство, 
никакой президент не бывает умнее 
своего народа. Поэтому сначала 
должен поумнеть наш народ, под-
няться, понять. После этого будет 
естественно, автоматически направ-
ленная диффузия правильных идей 
в верхи. Поэтому, я считаю, что мы 
делаем полезную работу. Как про-
фессор, преподаватель, я работаю, 
преподаю для своего народа, а не 
для правительства. До правитель-
ства потом это дойдет.

Еще раз хотел выразить большую 
благодарность Константину Ана-
тольевичу Бабкину, организатору 
форума. Это его расходы, его энер-
гия. Мы должны это ценить.

И последнее замечание по куль-
туре. Давайте поменьше вспоми-
нать уехавших. От нас в свое время 
уехал великий Шаляпин, Сикорский, 
Зворыкин уехали. И тем не менее... 
давайте по поводу Пугачевой, Мака-
ревича (признан иноагентом в РФ. – 
Ред.) – никаких упоминаний.

Мы поднимемся! Россия возро-
дится!

«МЭФ-24». Избранное
Роберт НИГМАТУЛИН, академик:

ВЫЙТИ ИЗ СФЕРЫ БЕДНОСТИ
Встреча в редакции

Премия «Слово к народу – 2023», присужденная посмертно  
лидеру коммунистов Приднестровья Олегу ХОРЖАНУ,  

была вручена его сыну Евгению

В 2023 году Олег Хоржан при-
езжал в Россию. Он прибыл в 
нашу страну сразу же после сво-
его освобождения из придне-
стровской тюрьмы. В Придне-
стровье он был осужден за свою 
политическую позицию и бес-
компромиссную борьбу с кор-
румпированным олигархиче-
ским режимом.

Олег Хоржан был депута-
там двух созывов Верховного 
Совета республики, всемерно 
отстаивал интересы широких 
трудящихся масс. Выступал 
против олигархической поли-
тики, ухудшающей положе-
ние людей труда, загоняющей 
их в беспросветную нищету и 
заставляющей покидать свою 
родину.

Несколько лет лидер прид-
нестровских коммунистов 
провел в заточении. И только 
после массовых выступлений 
общественности, в том числе 
личного вмешательства Пред-
седателя ЦК КПРФ Геннадия 
Зюганова, он был освобожден. 

Во время своей поездки в 
России Олег Хоржан выступил 
на страницах нашей газеты с 
развернутой беседой о поло-
жении дел в Приднестровье, 
о жизни простых тружеников, 
о конкретных методах и фор-
мах политической борьбы в 
республике. В беседе он был 
жизнерадостен и оптимисти-
чен.

По итогам 2023 года Олег 
Хоржан был награжден пре-
мией «Слово к народу», но уже 
летом того же года был звер-
ски убит. Премия газеты была 
присуждена ему посмертно. 

У Олега осталось двое сыно-
вей. Один из них, Евгений, 
вынужден был переехать в Рос-
сию. Здесь он работает, под-
держивает контакты со своими 
товарищами.

Мы воспользовались пре-
быванием Евгения в России 
и пригласили его в редакцию. 
Здесь состоялся обстоятель-
ный разговор, с которым мы 
хотели бы познакомить чита-
теля в ближайшее время.

За столом в студии трое экс-
пертов. Остальные именные 
таблички так и остались стоять 
нетронутыми. Приглашение про-
игнорировал и главный виновник 
торжества – «ТГК-14». Первым 
свое мнение на тему альтерна-
тивной котельной высказывает 
экономист Евгений Касьянов. 
Обращает внимание на опыт 
других городов, тех же Ульянов-
ска и Хакасии, где уже внедрено 
подобное новшество.

Евгений Касьянов, эконо-
мист: «Везде приводят к одному 
и тому же – к резкому, примерно 
на 20%, повышению тарифов, 
и к тому, что там начинаются 
социальные протесты, социаль-
ные недовольства. Рост тари-
фов неизбежен, а если нет роста 
тарифов, для чего это все зате-
вать, причем нужно понимать 
одну вещь: эти тарифы устанав-
ливаются единой теплоснабжа-
ющей организацией, здесь ника-
кого РСТ нет, как они установили, 
некие расчеты, подписали дого-
вор с муниципальным образова-
нием, дальше ни муниципальное 
образование, ни РСТ в разбор-
ках не участвуют, я считаю, это 
удобно для краевых властей, а 
мы туда всё отдадим, и дальше 
касаться ничего не будем».

Получается, командовать 
парадом будет только единая 
теплоснабжающая организа-
ция, сокращенно ЕТО. В Чите это 
«ТГК-14», ее руководство посто-
янно жалуется на то, что предел 
тепловых мощностей достиг сво-
его максимума. В модернизацию 
сетей компания вложит 15 мил-
лиардов рублей, о чем сообщил 
председатель совета директоров 
«ТГК-14» Константин Люльчев. 
Аппетит разыгрался не на шутку. 

Евгений Касьянов, эконо-
мист: «Откуда эта цифра? К 
сожалению, у нас в крае порочная 
практика сначала делать заявле-
ние, получать под эти заявле-
ния деньги, а потом говорить: 
мы проект делали, по газифика-
ции, по школам будущего… Сна-
чала нужно представить проект 
модернизации. Проект обсужден 
с общественностью, экспертным 
сообществом – вот тогда можно 
говорить. Нам же важно получить 
устойчивое надежное теплоснаб-
жение в городе».

Проблемы сетей, как продол-
жают эксперты, не в генерирую-
щих мощностях, а в самих сетях. 
В конце 90-х, во время точечной 
застройки жилыми домами, были 
допущены градостроительные 
ошибки – коммуникации растяги-
вались. Варианты модернизиро-
вать сети – есть. Сегодня недо-
статок финансирования отмеча-
ется именно на сетях в районах 
края. Как предлагают пригла-
шенные эксперты, необходимо 
возродить на краевом уровне 
единую программу реконструк-
ции всего теплового хозяйства 
региона.  

Подобная попытка однажды 
была, и «ТГК-14» уже тогда ощу-
тили неприятное давление сдер-
живающих их рамок. Сегодня 
компания хорошо зарабаты-
вает на своих потребителях. В 
2023 году компания увеличила 
выручку на 18%. Чистая прибыль 
увеличилась с 671 млн рублей 
до 1,5 млрд. Впечатляет? Уро-

жайным был и 2022 год. Рост 
выручки и чистой прибыли тогда 
составил свыше 610 миллионов 
рублей. Вот только желания вло-
жить эти деньги в ремонт изно-
шенной инфраструктуры у ком-
пании тогда не возникло. Зато 
все деньги в виде дивидендов 
получили топ-менеджмент и 
акционеры. Львиная доля дохо-
дов тогда ушла двум основным 
акционерам. К слову, в прошлом 
году они также получили диви-
денды, и даже решение суда о 
необоснованных тарифах, кото-
рое на тот момент уже было у них 
на руках, не сыграло абсолютно 
никакой роли. Личный доход – 
это святое.

Микаил Гойгов, руководитель 
УФАС по Забайкальскому краю: 
«Не могут они получать сверх-
прибыли при том, что мы помним, 
какая была инфляция в прошлом 
году, и они получают прибыль 
либо не предусмотренную, либо 
сверх, которые заложены были 
в тариф, значит, сэкономили, 
где-то недоделали. Сегодня мы 
не услышали последствия этого, 
а завтра услышим, 30% изно-
шенных сетей, сегодня 30 зав-
тра 40%. Мы придем к тому, к 
чему пришел ЗабТЭК в районах. 
У нас и по Борзе сколько аварий 
было, и в моем понимании, если 
субъективно брать, вопросы не в 
повышении тарифа, а реализа-
ции тех программ, которые зало-
жены в тариф и в том, что никто 
в этом направлении не рабо-
тает, да РСТ смотрит, проверяют 
насколько инвестиционные про-
шлогодние программы были реа-
лизованы на документах, только 
на документах, а реализованы ли 
реально, в этой части кто контро-
лирует?..»

Юрий Гайдук, депутат Зако-
нодательного собрания Забай-
кальского края: «Уже середина 
апреля, и ваши специалисты 
должны сказать – сверхприбыль 
в «ТГК-14» полтора миллиарда 
получилась потому-то и пото-
му-то. Мы подали дело в про-
куратуру. Это да, это специали-
сты».

Микаил Гойгов, руководитель 
УФАС по Забайкальскому краю: 
«Если мы начнем контролировать 
с нашей стороны, это будет пре-
вышение полномочий и наоборот 
прокуратура к нам придёт».

– У вас же есть специали-
сты, которые могут проанали-
зировать. Так проанализируйте, 
почему сверхприбыль-то полу-
чилась.

Юрий Гайдук с присущей ему 
смелостью озвучивает – в реги-
оне абсолютно нет контроля над 
тарифами. Половину цифр, кото-
рые преподносят представи-
тели «ТГК-14» – закрыты. Откуда 
они берутся, непонятно никому. 
Как и то, почему расходы, кото-
рые абсолютно не связанны с 
теплоснабжением, закладыва-
ются в тариф. В итоге хотелки 
монополиста оплачивают все, 
кроме самого монополиста.

Юрий Гайдук, депутат Зако-
нодательного собрания Забай-
кальского края: «Мы говорим, 
что получаются сумасшедшие 
прибыли, но извините, даже в 
советское время закладывался 
в тариф определенный процент, 
должно быть у тебя 15% при-

были и не более того, в советское 
время закладывалась в эксплуа-
тацию заработная плата и тоже 
определенный уровень. Сегодня 
эти проценты неконтролируемы, 
и монополисты типа «ТГК-14» 
чувствуют себя вне всякого кон-
троля».  

Анжелика Панибрашина, 
корреспондент: «Вот мы гово-
рили про контроль над деятель-
ностью. В Бурятии, например, 
жалуются на то, что происходит 
полное отсутствие контроля над 
деятельностью компании-мо-
нополиста со стороны чиновни-
ков и общественности. За все 
время работы ТГК не подгото-
вили никакой документ, который 
мог бы контролировать их работу 
и привлечь к ответственности 
при несоблюдении условий. Как 
в нашем регионе, кто может кон-
тролировать ресурсника-моно-
полиста?»

Евгений Касьянов, эконо-
мист: «Контроль должна осу-
ществлять та организация, кото-
рая заключает договор. Муни-
ципалитет не в состоянии про-
контролировать ремонт улицы 
Новобульварная, которая пре-
вратилась в Елисейские поля, 
а как они будут контролировать 
«ТГК-14»?

Микаил Гойгов, руководи-
тель УФАС по Забайкальскому 
краю: «Сейчас я бы подождал 
экспертного заключения, это 
предложение было вынесено на 
уровне специалистов, которые 
проанализировали данную ситу-
ацию, надо отметить это и на 
уровне правительства РФ. Здесь 
можно было бы получить адек-
ватный анализ от РСТ, насколько 
будет разница между предпола-
гаемыми тарифами, которые мы 
увидим и с появлением новой 
системы с переходом на альтко-
тельную. Если будет значитель-
ный рост, нужно забить в коло-
кола, и в эти колокола должны 
бить само РСТ, они заинтересо-
ваны в сдерживании тарифов».

И пока одни пытаются анали-
зировать, представители «ТГК-
14» не дремлют – спешно шлют 
предпринимателям «письма сча-
стья» – уведомления о переводе 
на новые тарифы.

Анжелика Панибрашина, кор-
респондент: «Что необходимо 
в срок до 21 апреля предоста-
вить в адрес «ТГК-14» заявле-
ние на заключение договора о 
теплоснабжении. Как это пони-
мать?»

Микаил Гойгов, руководитель 
УФАС по Забайкальскому краю: 
«Про эти уведомления мы тоже 
не слышали, не было информа-
ции, в связи с тем, что вы зачи-
тали это с новой ценовой зоной 
и которая регулируется своими 
НПА, решили новые договоры 
заключать»

Юрий Гайдук, депутат Зако-
нодательного собрания Забай-
кальского края: «Скорее всего 
с бизнесом связано, а не с насе-
лением… Гонять тарифы в сто-
рону увеличения – это непра-
вильно будет, вы же понимаете, 
мы и так депрессивный регион, и 
люди уезжают не потому, что им 
не нравится Забайкалье, а про-
сто жить невыносимо здесь».

По видеоматериалам ИА «Заб.РУ»
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Пожар, возникший на пти-
цеводческой площадке АПХ 
«Мираторг» в Выгоничском 
районе Брянской области, 
ликвидирован, сообщает 
пресс-служба холдинга.

Возгорание произошло 
в одном из корпусов. Его 
потушили.

«Благодаря оперативным 
действиям персонала рас-
пространение огня удалось 
предотвратить. Пострадав-
ших в результате инцидента 
нет, – говорится в сообще-
нии. – Поголовье птицы и 
само здание были застрахо-
ваны».

В компании выясняют 
причину пожара и оцени-
вают ущерб.

Фабрика будет работать в 
обычном режиме, заверили 
в холдинге.

Из сообщений ГУ МЧС 
Брянской области следует, 
что сигнал о возгорании 
поступил пожарным в 13:10. 
К 14:25 пожар локализовали 
на площади 3080 кв. м, а в 
16:13 его площадь сократи-
лась до 400 метров.

l l l

С 13 по 15 апреля в 
Южном федеральном 
округе, а также в некоторых 
районах Центрального Чер-
ноземья и в Приморском 
крае прогнозируются высо-
кий и чрезвычайный классы 
пожарной опасности, зая-
вил научный руководитель 
Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд.

«Уже в целом ряде обла-
стей, где температура высо-
кая – выше плюс 20 граду-
сов – и осадков мало, с 13 по 
15 апреля высокая пожар-
ная опасность, а в Респу-
блике Крым – чрезвычайная 
пожарная опасность», – ска-
зал он.

Он уточнил, что высокая 
пожарная опасность будет 
в Курской, Белгородской, 
Воронежской областях, во 
всем Южном федеральном 
округе и на севере Даге-
стана, а также на юге При-
морья.

Забайкалье: «круглый стол»

СВЕРХПРИБЫЛИ и ТАРИФЫ
Лидер забайкальских коммунистов, руководитель фракции КПРФ в Заксобрании края 

Юрий Гайдук участвует в дискуссии на тему альтернативной котельной

На снимке: Олег ХОРЖАН (с микрофоном), рядом с ним – его сын Евгений

Минэкономразвития сообщило  
о создании бесплатного фотобанка 

с достопримечательностями
На российском туристическом портале Russia.

travel запустили общедоступный фотобанк со 
снимками российских достопримечательностей и 
региональных фестивалей, сообщил замминистра 
экономического развития Дмитрий Вахруков.

Фотобанк создали Минэкономразвития и АНО 
«Национальные приоритеты» по просьбе пред-
ставителей турбизнеса. Предполагается, что каче-
ственные изображения будут способствовать про-
движению турпродуктов и популяризации путеше-
ствий по стране.

«Мы по просьбе туристического бизнеса, туро-
ператоров на национальном портале Russia. Travel 
создали фотобанк, где собираем изображения 
основных достопримечательностей, туристиче-
ских объектов, крупных фестивалей, которые про-
ходят в регионах. Эти изображения свободны от 
прав третьих лиц. Все фотографии можно скачать 
бесплатно, свободно, без ограничений и исполь-
зовать в рекламе туристических компаний, в том 
числе в коммерческих целях турфирм, которые 

работают в ваших регионах. По сути, это тоже одна 
из мер поддержки туризма», – отметил Вахруков.

Фотобанк содержит изображения основных 
достопримечательностей, туробъектов и крупных 
фестивалей. Фотографии можно использовать бес-
платно и без ограничений. Сейчас там есть фото 
из 30 регионов.

До конца 2024 года на национальном туристи-
ческом портале Russia.travel будет создан соответ-
ствующий банк видеоматериалов с популярными 
туристическими локациями.

В банк вошли фотографии, снятые по заказу 
региональных органов власти, туристско-инфор-
мационных центров и других организаций, отвеча-
ющих за развитие туризма в регионах.

Минсельхоз направит  
еще 1 млрд рублей на поддержку 

лизинга сельхозтехники
Минсельхоз планирует в 2024 году дополни-

тельно направить «Росагролизингу» 1 млрд рублей 
на поддержку лизинга сельхозтехники.

В этом году мы увеличили поддержку лизинга, 
потому что сельхозпроизводители активно поку-

пают технику. На сегодня сумма господдержки на 
2024 год составляет 7,3 млрд рублей. Мы в ближай-
шее время планируем еще добавить 1 млрд рублей, 
сообщила журналистам замминистра сельского 
хозяйства Елена Фастова.

Таким образом, господдержка лизинга в этом 
году будет увеличена более чем на 2 млрд рублей, 
отметила она.

В 2023 году на эти цели было выделено 6,1 млрд 
рублей.

«Росагролизинг» в первом квартале 2024 года 
поставил аграриям 4,2 тысячи единиц сельхозтех-
ники, что на 44,3% больше, чем за аналогичный 
период прошлого года.

АО «Росагролизинг» – государственная лизинго-
вая компания, созданная в 2001 году для решения 
задач по технической и технологической модерни-
зации отечественного АПК.

В 2023 году компания увеличила поставки сель-
хозтехники до 15 тысяч единиц (на 94,5 млрд 
рублей) с 12,7 тысячи единиц (на 71,5 млрд рублей) 
в 2022 году. Среди отгруженной техники 2 тысячи 
тракторов, 1,8 тысячи комбайнов, свыше 2,5 тысяч 
автотехники и 8,8 тысячи единиц прочей сельско-
хозяйственной техники. Аграриям доступна тех-
ника более 1 тысячи производителей.
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Ядерные провокации ВСУ

МАГАТЭ призывает не допустить эскалации  
из-за атак на Запорожскую АЭС

Генеральный директор 
Международного агент-
ства по атомной энергии 
(МАГАТЭ) Рафаэль Гросси 
заявил, что последние ата-
ки на Запорожскую атом-
ную электростанцию яв-
ляются явным нарушени-
ем принципов и привели к 
«имеющему крайне важные 
последствия этапу кон-
фликта».

Как отмечается в заявле-
нии МАГАТЭ, атаки на 
ЗАЭС в минувшее вос-
кресенье ознаменовали 
собой серьезную эска-
лацию угроз ядерной 
безопасности и значи-
тельно увеличили ри-
ски ядерной аварии. 
Гросси призвал меж-
дународное сообще-
ство работать над де-
эскалацией конфлик-
та на Украине и пообе-
щал обсудить ситуацию 
на Запорожской АЭС 
на заседании Сове-
та Безопасности ООН 
на следующей неделе. 
Он также призвал пре-
кратить удары по Запо-
рожской АЭС и назвал 
повторение атаки во 
вторник проявлением 
«явной готовности про-
должать нападения».

7 апреля пресс-служ-
ба Запорожской атом-
ной электростанции 
распространило сооб-
щение об атаке беспи-
лотника на купол ше-
стого энергоблока. 

В нем, в частности, отмеча-
лось, что критических по-
вреждений нет. Чуть ра-
нее сообщалось о прилетах 
БПЛА в районе столовой, 
а также в районе грузо-
вого порта. 8 апреля над 
территорией ЗАЭС был 
сбит украинский дрон-ка-
микадзе. Он упал на кров-
лю шестого энергобло-
ка, угроз нарушения пре-
делов безопасности ЗАЭС 

не зафиксировано. 9 апре-
ля ВСУ атаковали дроном 
уникальный тренажерный 
центр Запорожской АЭС, 
где находится единствен-
ный в мире полномасштаб-
ный тренажер реакторного 
зала.

Как заявил представитель 
России при международных 
организациях в Вене Миха-
ил Ульянов, Украина сдела-
ла повседневной практикой 

свои атаки на ЗАЭС. В свою 
очередь, постпред России 
при ООН Василий Небен-
зя сообщил, что российская 
сторона призвала междуна-
родное сообщество осудить 
безответственные и крайне 
опасные действия киевско-
го режима.

Россия потребовала со-
звать внеочередную сес-
сию Совета управляющих 
МАГАТЭ в связи с непре-

кращающимися атаками и 
провокациями ВСУ против 
ЗАЭС. О серьезности ситу-
ации вокруг Запорожской 
АЭС намерен заявить на 
следующей неделе и ген-
директор МАГАТЭ Рафа-
эль Гросси в своем обра-
щении к Совету Безопасно-
сти ООН.

ЗАЭС расположена на ле-
вом берегу Днепра рядом 
с городом Энергодар. Это 

самая крупная по чис-
лу блоков и установ-
ленной мощности атом-
ная электростанция в 
Европе. В ее составе 
действуют шесть энер-
гоблоков мощностью 
по 1 ГВт каждый. В ок-
тябре 2022 года атом-
ная станция перешла в 
собственность Россий-
ской Федерации.

Ранее президент Рос-
сии Владимир Путин 
заявил, что на Запа-
де никто не говорит о 
том, что украинцы об-
стреливают Запорож-
скую АЭС. Там нагне-
тают ажиотаж, обви-
няя во всем нашу стра-
ну. Он добавил, что 
Киев говорит о жела-
нии обладать собствен-
ным ядерным оружием 
и при этом постоянно 
заявляет, что Запорож-
скую АЭС обстрели-
вает Россия, несмотря 
на то, что на станции 
находятся российские 
 войска.

Плач в «желтую 
жилетку»

�Экологические� проблемы�
Европы� могут� обернуть-
ся� очередной� волной� про-
тестов.� Но� получается,� что�
экология� нужна� политикам�
лишь�как�козырь.

ТРИ десятка лет мировые 
лидеры собираются и 
пытаются глобально что-

то решить с климатом. Пока 
получается не очень, если не 
считать Парижского соглаше-
ния, подписанного в 2015 году, 
из которого, к слову, США ре-
шили выйти при администра-
ции Трампа.

Уже показательно, что пред-
седателем последней Дубай-
ской конференции СОР28 вы-
бран саудит Султан аль-Джа-
бер. Он не только министр 
промышленности и техноло-
гий ОАЭ, но и возглавляет На-
циональную нефтяную компа-
нию Абу-Даби ADNOC. Ни-
чего удивительного, так в ре-
гионе принято. При этом он 
позиционирует себя как бо-
рец за всякие передовые воз-
обновляемые виды энергии.

«Без участия компаний, за-
нимающихся ископаемым то-
пливом, не может быть отве-
та на климатический кризис, 
– считает аль-Джабер. – Я 
действительно верю в транс-
формацию мировых энергети-
ческих систем, но поэтапный 
отказ от ископаемого топлива 
возможен только тогда, когда 
начнется реальный прогресс в 
распространении возобновля-
емой энергии».

То есть по его логике по-
лучается, что все «зеленое» и 
экочистое финансируется за 
счет нефти. Ко всему проче-
му, ВВС в первый же день сам-
мита обнародовала сведения о 
некоем документе, согласно 
которому аль-Джабер должен 
в рамках форума перегово-
рить с бразильской нефтяной 
компанией о ее возможном 
приобретении и с китайски-
ми нефтяниками – по поводу 
совместных разработок афри-
канских месторождений.

Климат климатом, а не-
фтянка ждать не будет. Да что 
там, если верхушка Британии 
– король, премьер и министр 
иностранных дел – прибы-
ли на трех разных самолетах, 
оставив, соответственно, три 
углеродных следа. А вообще 
зарегистрированных участни-
ков там было 80 000. И не все 
пришли под экопарусом.

НЕОЖИДАННО широ-
ким фронтом на СОР28 
представлены произ-

водители мяса. Им постоян-
но достается от экологов, по-
скольку считается, что мясная 
и молочная промышленность 
– основные производители ме-
тана. Только молочная, кста-
ти, выбрасывает в атмосферу 
3,4% всех мировых антропо-
генных выбросов, а это, на ми-
нуту, больше, чем авиация.

Главная цель производите-
лей мяса состояла в том, что-
бы убедить Продовольствен-
ную и сельскохозяйственную 
организацию ООН (ФАО) 
признать тот факт, что мясо 
– это «устойчивое питание» и 
приносит только пользу окру-
жающей среде. Среди аргу-
ментов, которые выдвигают-
ся мясным лобби, фигуриру-
ет, например, такой: их сектор 
«постоянно движется к угле-
родобезопасному сельскому 
хозяйству». Этот чудной тер-
мин означает, что выпас скота 
поможет сохранить здоровые 
почвы, которые, в свою оче-
редь, могут хранить углерод, а 
не выбрасывать его в атмосфе-
ру. Спорная точка зрения, по 
мнению многих ученых.

Некоторые отчеты ФАО о 
том, сколько же крупный ро-
гатый скот выделяет парнико-
вых газов, были, скажем так, 
цензурированы. Животновод-
ство, как всем известно, – са-
мый крупный источник мета-
на, а он в 80 раз вреднее, чем 
углекислый газ, если брать 
расчеты за 20-летний период.

На мировом пьедестале 
мясных королей стоят Брази-
лия, США и Австралия. Пра-
вительства этих трех стран, а 
с ними и коллективного Евро-
союза, очень тесно работают 
с мясной отраслью. Там пре-
жде всего финансовая связка, 
которая потом превращается 
в финансово-политическую 
поддержку с обратной сто-
роны. Господдержка именно 
мясных отраслей превосходит 
во много раз помощь любым 
альтернативным производите-
лям белка. В ЕС фермеры по-
лучили в 1200 раз больше по-
мощи, чем «альтернативщи-
ки», а в США – в 800 раз.

Лет двадцать назад счита-
лось, что всех нас накроет озо-
новая дыра, причем вот-вот. 
Давно что-то про нее не слыш-
но. Теперь в ходу другие тер-

мины, хотя, может, они и оз-
начают примерно то же самое. 
Главное – не прекращать спа-
саться. Главное – процесс.

А еще главнее – если ты не 
показываешь активной «зеле-
ной» составляющей в предвы-
борной кампании, это даже 
как-то не очень прилично. 
Придумывай что хочешь, но 
без нее на выборы даже не 
суйся. Ну вот, например.

В Европе экологией обеспо-
коены как нигде. Одна из не-
давних мер – создание «зон с 
низким уровнем выброса» ди-
оксида азота и прочих вред-
ных газов (ZFE – французская 
аббревиатура). Таких зон сей-
час около трех сотен. Смысл в 
том, что все машины класси-
фицируются по шести кате-
гориям Crit`Air – от 0 до 5. К 
нулевой категории относятся 
авто с электрическими и водо-
родными двигателями. К пя-
той – дизельные автомобили, 
выпущенные до 2001 года, то 
есть совсем ветераны дорож-
ного движения. Муниципали-
теты сами определяют, кому 
запрещать выезжать на улицу. 
Дизельные выпуска до 2011 
года относятся, к примеру, ко 
второй, а бензиновые того же 
года – к первой категории. По-
нятно, что первыми попадают 
под каток машины с Crit`Air 
5. Им вообще запрещено въез-
жать в ZFE.

ЕВРОПЕЙСКИЙ� суд по 
правам человека с 2019 
года периодически ука-

зывает Франции на отстава-
ние в борьбе за чистый воздух, 
монетизируя замечания штра-
фами. С 1 января француз-
ский президент решил ввести 
«зоны» еще в четырех крупных 
городах – Лионе, Гренобле, 
Страсбурге и Монпелье. Это 
в дополнение к одиннадцати 
уже имеющимся. А через год 
количество ZFE должно воз-
расти в четыре раза и превы-
сить четыре десятка.

«Сама по себе эта мера не 
лишена смысла, – комменти-
рует Ришар Ардуэн из ассо-
циации «Франция, природа, 
окружающая среда». – Мы не 
против. Но главное, кто будет 
нести ответственность за по-
следствия?»

Дело в том, что в перспек-
тиве такая мера поставит на 
вечную парковку миллио-
ны машин. Это, в свою оче-
редь, означает, что масса лю-
дей рискует потерять работу. 
Во французских пригородах 
и маленьких городках с обще-
ственным транспортом беда. В 
Клермон-Ферране, например, 
всего-то 150 тыс. жителей, ра-
ботают они в основном в Ли-
оне, но после введения ZFE 
в автобусы не сесть, и жизнь 
стала невыносимой, хоть пеш-
ком иди. А уж когда ввели еще 
и полосы для велосипедов за 
счет автомобильных...

Новые машины люди из 
пригородов не могут себе по-
зволить. Для них это не то что-
бы выбор, а жизненная необ-
ходимость. Правительство, 
правда, ввело гранты на по-
купку электромобилей, и не-
которые из них могут помочь 
снизить цену аж до 27%, но 
сумма не должна превышать 5 
тыс. евро. Но и при этом такие 
свободные деньги найдутся не 
у всех.

В прошлом году одним из 
первых городов проснул-
ся Руан. Там манифестации 
прошли прямо сериалом под 
названием «Руан – мертвый 
город». За ним встал Мар-
сель. В его знаменитые север-
ные кварталы не ездит даже 
полиция, а автобусы ходят до 
21:00 – страшно. Чтобы вы-
браться оттуда вечером или 
попасть туда, нужна машина. 
А это, понятно, не самые бога-
тые кварталы, и практически 
все машины там – четвертой и 
пятой категории. Их запрети-
ли еще с 1 сентября и сейчас 
готовят решение по Crit`Air 3.

Протестующие пришли к 
выводу, что закон о создании 
ZFE – это все-таки опять для 
элиты. А элиту во Франции, 
как вы знаете, не любят исто-
рически и даже в свое время 
водили на гильотину.

Сейчас возрождение дви-
жения «желтых жилетов», 
вполне вероятно, возник-
нет на повестке дня. Напом-
ним, оно начиналось именно 
с недовольства автомобили-
стов ценами на бензин. По-
началу это было единствен-
ным требованием «жилетов», 
а уже через полгода количе-
ство требований перевалило 
за сотню, и среди них – «Ма-
крона в отставку». Протест-
ное движение быстро превра-
тилось в политическое.

Рисковать возникновением 
движения новых «жилетов», 
которое меньше чем года че-
рез полтора-два не угомонит-

ся, весьма странно. И это при 
том, что проблема решается 
только на уровне крупных ев-
ропейских городов. В Англии, 
кстати, это явление тоже су-
ществует, но там с обществен-
ным транспортом полегче.

Это как с озоновой дырой 
– она же не над Европой ви-
сит. Дымящие европейские 
машины – ерунда по сравне-
нию, допустим, с военными 
конфликтами. Если взять бо-
евые действия на Украине, в 
Палестине, Судане и Мьян-
ме, то их совокупная доля вы-
бросов составит 5,5% от миро-
вых. То есть если представить 
«глобальных военных» некоей 
страной, то она по загрязне-
нию заняла бы четвертое ме-
сто в мире, прямо за Индией.

Методологии подсчета 
ущерба от военных нет. В 
принципе, страны обязаны со-
общать свои подсчеты в ООН 
согласно Рамочной конвенции 
об изменении климата. Но го-
сударства либо не утружда-
ют себя сбором данных, либо 
откровенно врут. А на недав-
нем климатическом саммите 
СОР28 в Дубае эту тему вооб-
ще не поднимали.

Военные, привыкшие, ка-
залось бы, к четким форму-
лировкам, предлагают очень 
расплывчатое видение ситуа-
ции. Хотя это понятно – чем 
больше даешь цифр, тем про-
ще просчитать, чем ты там 
занимаешься. НАТО, к при-
меру, разработала свою соб-
ственную методологию под-
счета уровня выбросов, но она 
не включает... страны НАТО. 
Ну мы же вроде не воюем, так 
и считать нечего. Учения во-
обще не в счет.

В�1971� году в Каракумах 
открыли месторожде-
ние газа, но по ошибке 

под песок провалилась целая 
вышка. С тех пор кратер ди-
аметром 60 метров и глуби-
ной 20 полыхает днем и ночью 
уже полвека. Потушить «Вра-
та ада» можно только волной 
ядерного взрыва. Хорошо, 
что об этом не знают жители 
Клермон-Феррана.

В районах, окружающих 
озеро Кариба в Зимбабве, 
большинство людей понятия 
не имеют, что их деревни ока-
зались в центре многомил-
лионного углеродного бума. 
А средний уровень бедности 
здесь составляет 88%, если 
что. Но с 2011 года этот ре-
гион, точнее проект продажи 
углеродных кредитов, принес 
разработчикам 100 млн евро.

Еще со времен Киотско-
го протокола, то есть с кон-
ца 1990-х, существует такое 
понятие, как углеродные еди-
ницы, или углеродные квоты. 
У всех стран эти квоты есть, 
но расходуются они по-разно-
му. В США – очень быстро, а 
в той же Зимбабве – вообще 
никак. Более того, если пред-
приятие реализует проект по 
сохранению климата, кото-
рый позволяет сократить вы-
бросы парниковых газов или 
сохранить конкретные при-
родные объекты, он эти еди-
ницы зарабатывает. Значит, 
образуется рынок углеродных 
единиц, который Джон Кер-
ри, бывший кандидат в прези-
денты США, а ныне спецпо-
сланник по вопросам клима-
та, назвал «крупнейшим в ми-
ровой истории».

Западные компании очень 
быстро поняли, что деньги, 
выделяемые на финансиро-
вание борьбы с климатиче-
скими изменениями и на под-
держание биоразнообразия в 
развивающихся странах мож-
но очень удачно освоить. Это 
если есть свободные деньги. 
Достаточно выкупить земли, 
чаще всего в Африке, нари-
совать на бумаге, например, 
проект по спасению лесов во-
круг того же озера Кариба – и, 
собственно, вот и весь бизнес.

Естественно, никто никаких 
вложений в местные инфра-
структуры не видит, а из тех 
самых 100 млн, выделенных 
на работу в регионе озера, 86 
ушло на «издержки», но и из 
оставшихся 14 ни цента не до-
шло. А 90% проектов вообще 
оказались бестолковыми.

Крупные предприятия тоже 
занимаются торговлей на рын-
ке углеводородных единиц. 
Среди них – французский кос-
метический гигант L`Oreal. 
Сейчас они, правда, заявляют, 
что ушли с рынка. Однако все 
помнят, что концерн занимал-
ся финансированием избира-
тельной кампании Николя 
Саркози. Уже и его владелица, 
самая в то время богатая жен-
щина мира Лилиан Беттанкур, 
умерла, а бедолагу Саркози до 
сих пор таскают по судам.

Максим ЧИКИН

Европрофиль-XXI

С 6 по 12 апреля Вооружен-
ными силами Российской Фе-
дерации в ответ на попытки 
киевского режима нанести 
ущерб объектам нефтегазовой 
отрасли и энергетики России 
нанесен один массированный 
и 47 групповых ударов высо-
коточным оружием воздушно-
го, морского и наземного бази-
рования, а также беспилотны-
ми летательными аппаратами 
по объектам топливно-энерге-
тического и военно-промыш-
ленного комплексов Украины. 
Кроме того, поражались базы 
материально-технического 
обеспечения, пункты времен-
ной дислокации подразделе-
ний сил специальных опера-
ций ВСУ и иностранных наем-
ников. Все назначенные объ-
екты поражены.

На Купянском�направлении 
в течение недели подразделе-
ния Западной группировки 
войск улучшили положение по 
переднему краю, а также на-
несли поражение живой силе 
и технике пяти механизиро-
ванных бригад ВСУ, двух бри-
гад теробороны и двух бригад 
нацгвардии Украины в райо-
нах населенных пунктов Се-
ребрянка Донецкой Народ-
ной Республики, Берестовое и 
Синьковка Харьковской обла-
сти. Кроме того, отражены че-
тыре контратаки штурмовых 
групп 95-й десантно-штурмо-
вой бригады и 31-й бригады 
нацгвардии Украины в райо-
нах населенных пунктов Гри-
горовка и Терны Донецкой 
Народной Республики. Поте-
ри противника за неделю со-
ставили более 380 военнос-
лужащих, три танка, девять 
боевых бронированных ма-
шин и 17 автомобилей. В ходе 
контрбатарейной борьбы по-
ражены: две боевые маши-
ны реактивных систем залпо-
вого огня «Ураган» и «Град», 
28 орудий полевой артилле-
рии, четыре станции радиоэ-
лектронной борьбы «Нота» и 
«Буковель-AD», а также три 
радиолокационные станции 
контрбатарейной борьбы про-
изводства США AN/TPQ-50.

На Донецком� направлении 
в результате успешных дей-
ствий подразделений Южной 
группировки войск заняты 
более выгодные рубежи и на-
несено поражение формиро-
ваниям четырех штурмовых, 
двух аэромобильных, танко-
вой и девяти механизирован-
ных бригад ВСУ в районах на-
селенных пунктов Андреев-
ка, Антоновка, Белогоровка, 
Клещеевка, Курдюмовка, Се-
лидово и Часов Яр Донецкой 
Народной Республики. Кроме 
того, отражены 23 контратаки 
штурмовых групп 46-й аэро-
мобильной, 31-й и 67-й меха-

низированных бригад ВСУ в 
районах населенных пунктов 
Берестовое, Богдановка, Раз-
доловка, Новомихайловка и 
Красное Донецкой Народной 
Республики. Противник поте-
рял более 3 тыс. военнослужа-
щих, три танка, 11 боевых бро-
нированных машин, 51 авто-
мобиль, 47 орудий полевой ар-
тиллерии, из них 17 западного 
производства, восемь станций 
радиоэлектронной борьбы, 
а также три радиолокацион-
ные станции контрбатарейной 
борьбы производства США 
AN/TPQ-36 и AN/TPQ-50.

На Авдеевском� направле-
нии подразделения группи-
ровки войск «Центр», ведя ак-
тивные действия, продолжили 
продвижение в глубину обо-
роны противника. При под-
держке ударов авиации, огня 
артиллерии и тяжелых огне-
метных систем нанесли по-
ражение живой силе и техни-
ке восьми бригад ВСУ и от-
разили 65 контратак штур-
мовых групп противника в 
районах населенных пунктов 
Новгородское, Новокалино-
во, Уманское, Первомайское 
и Бердычи Донецкой Народ-
ной Республики. За неделю на 
данном направлении ВСУ по-
теряли свыше 2130 военнослу-
жащих, шесть танков, 24 бо-
евые бронированные маши-
ны, 51 автомобиль, а также 22 
орудия полевой артиллерии, 
в том числе три самоходные 
артиллерийские установки 
М109 Paladin и четыре гауби-
цы М777 производства США.

На Южно-Донецком� на-
правлении подразделения 
группировки войск «Восток» 
улучшили тактическое поло-
жение по переднему краю и 
нанесли поражение формиро-
ваниям семи бригад ВСУ и на-
цгвардии в районах населен-
ных пунктов Макаровка, Уро-
жайное и Угледар Донецкой 
Народной Республики. В рай-
онах населенных пунктов Ни-
кольское и Новодонецкое от-
ражены три контратаки штур-
мовых групп 58-й мотопехот-
ной и 72-й механизированной 
бригад ВСУ. Потери против-
ника составили более 840 во-
еннослужащих, два танка, две 
боевые бронированные маши-
ны, 25 автомобилей, а также 
11 орудий полевой артилле-
рии, в том числе пять гаубиц 
М777 производства США.

На Херсонском� направле-
нии слаженными действиями 
подразделений группировки 
войск «Днепр» нанесено по-
ражение живой силе и техни-
ке одной горно-штурмовой, 
трех механизированных бри-
гад ВСУ, бригады морской пе-
хоты и двух бригад тероборо-

ны в районах населенных пун-
ктов Работино, Мирное, Сте-
повое, Павловка Запорожской 
области, Михайловка и Ново-
тягинка Херсонской области. 
Противник потерял свыше 
335 военнослужащих, три тан-
ка, 29 автомобилей, а также 22 
орудия полевой артиллерии, в 
том числе шесть гаубиц М777 
производства США.

Ракетными войсками, ар-
тиллерией и беспилотными 
летательными аппаратами 
группировок войск за неде-
лю уничтожены пять пуско-
вых установок зенитных ра-
кетных комплексов SAMP/T 
франко-итальянского произ-
водства, С-300 и С-125, а так-
же две радиолокационные 
станции обнаружения и со-
провождения воздушных це-
лей П-18.

Авиацией и средствами 
противовоздушной обороны 
за неделю сбиты: противоко-
рабельная ракета «Нептун», 
12 авиационных управляемых 
бомб Hammer производства 
Франции и JDAM производ-
ства США, 25 реактивных сна-
рядов систем залпового огня 
HIMARS и «Ураган», а также 
1712 беспилотных летатель-
ных аппаратов.

В течение недели сдался в 
плен 21 украинский военнос-
лужащий.

Всего с начала проведения 
специальной военной опера-
ции уничтожено: 583 само-
лета, 270 вертолетов, 20 604 
беспилотных летательных ап-
парата, 500 зенитных ракет-
ных комплексов, 15 761 еди-
ница танков и других боевых 
бронированных машин, 1266 
боевых машин реактивных си-
стем залпового огня, 8836 ору-
дий полевой артиллерии и ми-
нометов, а также 20 910 еди-
ниц специальной военной ав-
томобильной техники.

■  ■  ■
12 апреля около 10:00 по мо-

сковскому времени была пре-
сечена попытка киевского ре-
жима совершить террористи-
ческую атаку c применением 
БПЛА самолетного типа по 
объектам на территории Рос-
сийской Федерации. Дежур-
ными средствами ПВО пять 
украинских беспилотных лета-
тельных аппаратов было унич-
тожено над территорией Бел-
городской области.

В тот же день в 13:00 и в 
13:50 по московскому време-
ни были пресечены новые тер-
рористические атаки Киева по 
объектам на территории наше 
страны c применением беспи-
лотников. Средствами ПВО 
три украинских БПЛА были 
уничтожены над территорией 
Белгородской области, один 
БПЛА – над террито рией 
Брянской области.

Минобороны России сообщает

Наши войска взламывают 
оборону противника

Зарубежное досье

На Западе предупредили 
о скором поражении Украины

Президент Владимир Зелен-
ский и верховный главноко-
мандующий Объединенными 
силами НАТО в Европе гене-
рал Кристофер Каволи преду-
преждают о риске поражения 
ВСУ, если Украине не предо-
ставят военную помощь. Об 
этом пишет издание Le Figaro.

Период между двумя насту-
плениями оказался крайне не-
благоприятным для Киева. По-
сле прошлогоднего провала 
ВСУ перешли в оборону. Рос-
сийская армия не перестает 
давить на них, чтобы «прогры-
зть» вражеские рубежи. Интен-
сивные бои разворачиваются, 
в частности, около Часова Яра, 
расположенного всего в не-
скольких километрах от Арте-
мовска, – это ключевой пункт на 
западе Донбасса. На текущий 
момент решающего прорыва не 
произошло. Огромные потери 
украинцев, обусловленные вы-
сокой прозрачностью фронта и 
точностью российских ударов, 
делают любую атаку ВСУ трудо-
емкой и дорогостоящей с точки 
зрения человеческих жизней. И 
с каждым днем такое положение 
дел, замедляющее развитие во-
енного успеха, становится все 
более шатким. На повестке дня 
вновь появляется гипотеза об 
украинском поражении – спу-
стя два года после начала кон-
фликта.

«Если конгресс не поможет 
Украине, Украина проиграет в 
конфликте», – заявил на этой 
неделе телеканалу CNN Вла-
димир Зеленский, выразивший 
беспокойство по поводу блоки-
ровки лагерем Дональда Трам-
па последнего пакета помо-
щи Вашингтона Киеву. И он не 
единственный, кого это трево-
жит. Украина «почти полностью 
зависит от внешней поддержки, 
чтобы просто продолжать сра-
жаться», предупредил в среду 
верховный главнокомандующий 
Объединенными силами НАТО в 
Европе генерал Кристофер Ка-
воли. «Остроту нынешнего мо-
мента преувеличить невозмож-
но: если мы не продолжим под-
держивать Украину, та может 
потерпеть поражение», – доба-
вил он. К примеру, соотноше-
ние артиллерийских сил сейчас 
составляет один к пяти в пользу 
России. Эта цифра может пре-
вратиться в один к десяти. «Это 
всего лишь вопрос нескольких 
недель», – предостерег генерал.

«Я не умею предсказывать 
будущее, но могу провести не-
сложные математические рас-
четы. Я смотрю на темпы поста-
вок, на уровень потребления. 
Если мы не продолжим поддер-
живать Украину, у нее достаточ-
но быстро закончатся артил-
лерийские снаряды и средства 
ПВО, – пояснил Каволи, а затем 
перешел к обманчиво мягкому 
выводу. – По моему опыту более 
чем 37-летней службы в амери-
канской армии, если одна сто-
рона стреляет, а другая не мо-

жет дать отпор, то последняя 
проигрывает».

Тревожные сигналы
Что и требовалось доказать? 

«Особенность военных действий 
заключается в том, что они не-
подвластны расчетам. Если бы 
речь шла исключительно о непо-
средственном соотношении сил, 
сражаться было бы бессмыслен-
но», – признался несколько не-
дель тому назад генерал Пьер 
Шилль, начальник штаба сухо-
путной армии Франции. «До сих 
пор украинцы проявляли силу. 
Находиться в обороне – это пре-
имущество», – добавил он. Но с 
фронта поступают тревожные 
сигналы: российская авиация, 
судя по всему, снова оживилась. 
Из-за недостатка средств ПВО 
с украинской стороны истреби-
тели ВС РФ могут бомбарди-
ровать противника, в частности 
благодаря планирующим сна-
рядам, увеличивающим ради-
ус действия самолетов. В то же 
время на Украину по-прежнему 
обрушиваются залпы из ракет и 
дронов... «Главная задача – при-
ложить все усилия к укреплению 
нашей системы ПВО», – заявил 
Зеленский в четверг, когда при-
был в Литву для подписания со-
глашения об обороне.

«Украинцы говорят: «Помо-
гите нам продержаться в 2024 
году, и в 2025 году мы сможем 
начать новое наступление», – 
рассказывает французский чи-
новник, который недавно пере-
говорил с киевскими властями. 
Последние особенно заинте-
ресованы в наземной системе 
«земля – воздух» среднего ра-
диуса действия, которую Париж 
разместил в Румынии для за-
щиты воздушного пространства 
союзницы. «Больше, чем ЗРК, 
им нужны ракеты», – добавил он. 
Несмотря на давление со сторо-
ны правительства, производи-
тель ракет MBDA будет не в си-
лах поставить больше снарядов 
Aster 30 в краткосрочной пер-
спективе. Кроме того, француз-
ская армия нуждается в них для 
выполнения собственных задач.

«Победит тот, кто 
первым мобилизуется»

Проблема состоит не только 
в технике. «Нам не хватает лю-
дей», – с беспокойством заявил 
в четверг в Киеве генерал Юрий 
Содоль, командующий ВСУ на 
востоке. «Противник в семь-де-
сять раз превосходит нас чис-
ленностью», – предупредил он.

«Победит тот, кто первым 
мобилизуется», – уверен один 
французский военный источник. 
Но ни одна из сторон не решает-
ся на главный шаг. На Украине 
общество передает сигналы об 
усталости от кажущегося безна-
дежным конфликта, хотя ставки 
в нем жизненно важны. Что ка-
сается России, Кремль предпо-
чел бы избегать непопулярных 
решений, способных пробудить 
внутреннюю оппозицию.

Николя БАРОТТ



СОВЕТСКАЯ  РОССИЯ  ✦  13 апреля 2024 г.  ✦  ¹ 39  [15448] 4

КОЛУМНИСТЫ, ОБОЗРЕВАТЕЛИ, КОММЕНТАТОРЫ

Н.Арефьев, А.Афанасьев, В.Бовкун, 
Ю.Болдырев, А.Вербин, О.Вереща-
гин, А.Дудчак, Л.Ивашов, В.Ката-
сонов, А.Крушинский, М.Лемешев, 
Р.Лившиц, Ф.Раззаков, Б.Ткаченко, 
Ю.Фёдоров, Э.Шевелёв, А.Шогенов

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ: 

Д. АГРАНОВСКИЙ, А. БОБРОВ, Р. ВАХИТОВ, Ю. ЕМЕЛЬЯ-
НОВ, Н. ЕРЕМЕЙЦЕВА, С. ЗАМЛЕЛОВА, Д. НОВИКОВ,  
Ф. ПОДОЛЬСКИХ, О. СМОЛИН, В. ТЕТЁКИН, А. ФРОЛОВ

Главный  редактор  В. ЧИКИН Номер подписан 
в печать в 17:00.

По графику в 17:00.

Заказ № 0902.
Общий тираж —

120.000 экз.

Отпечатано Отпечатано 
в ОАО «Московская  в ОАО «Московская  

газетная типография».газетная типография».

123995, г. Москва, 123995, г. Москва, 
ул. 1905 года, дом 7, стр. 1.ул. 1905 года, дом 7, стр. 1.

Газета печатается в городах: Волгоград, Воронеж, Ека-
теринбург, Казань, Краснодар, Минеральные Воды, Мо-
сква, Новосибирск, Ростов-на-Дону, Самара.

Рукописи не рецензируются и не возвращаются. Ре-
дакция знакомится с письмами и готовит их к печати, 
не имея возможности вступать в переписку. Авторы 
несут ответственность за достоверность публикуе-
мых материалов. Мнение редакции может не совпа-
дать с мнением авторов. За содержание рекламных 
публикаций ответственность несет рекламодатель.

Подписной индекс:
ПН010

Адрес редакции и издателя:  
г. Москва, ул. «Правды», д. 24, стр. 4.

Для писем: 127137, г. Москва, а/я 56
E-mail: sovross@aha.ru

ТЕЛЕФОН РЕДАКЦИИ:  
8 (499) 257-53-00. 

Отдел распространения:  
8 (499) 257-59-08

ООО «Редакция независимой  
народной газеты»

УЧРЕДИТЕЛЬ — коллектив журналистов 
редакции независимой народной газеты

Газета зарегистрирована 
в Министерстве печати

и информации РФ. 
Рег. № 01318 от 29.06.1992 г.

Председатель СК России А. Бастрыкин провел личный прием 
граждан, пострадавших от мигрантов

«ПОВТОРНО РАССЛЕДОВАТЬ...»

Прием прошел в режиме ви
деосвязи. К главе ведомства 
обратились жители Иванов
ской и Московской областей, 
а также Республики Северная 
Осетия – Алания.

Заявители из Ивановской 
области попросили главу След
ственного комитета провести 
полное и всестороннее рас
следование по факту нападе
ния на них в октябре 2023 года 
выходцев из Азер
байджана. Тог
да сын заступил
ся за свою мать, 
у которой прои
зошел конфликт 
с Ф.З. Аллах
вердиевым, рабо
тавшим в швейном 
цеху, расположен
ном в жилом доме, 
где она прожива
ла. В ответ муж
чина привел сво
их родственников 
С.Ф. Аллахвердие
ва и А.Ф. Фаталие
ва, которые вместе 
избили молодого 
человека. По сло
вам потерпевших, 
после неоднократ
ных обращений в 
органы МВД было 
возбуждено уго
ловное дело, рас
следование кото
рого затягивалось.

Председатель Следственно
го комитета заслушал доклад 
и.о. руководителя СУ СК Рос
сии по Ивановской области 
А.Б. Сосновикова. В настоя
щее время следственные дей
ствия по уголовному делу о 
покушении на убийство завер
шены. Двум фигурантам из
брана мера пресечения в виде 
домашнего ареста. Третьему 
фигуранту – С.Ф. Аллахверди
еву судья Фрунзенского рай
онного суда города Иваново 
Е.А. Власова ранее отказала 
в избрании меры пресечения 
в виде заключения под стра
жу. После обжалования реше
ния в вышестоящей судебной 
инстанции третьего фигуранта 
арестовали. Также расследует
ся уголовное дело о халатности 
сотрудников органов внутрен
них дел.

А.И. Бастрыкин поручил 
оперативно направить уго
ловное дело о покушении на 
убийство в суд, а по уголовно
му делу о халатности – в крат
чайшие сроки предъявить об
винение должностным лицам 
органов внутренних дел. Кро
ме того, поручено возбудить 
уголовное дело о незаконном 
предпринимательстве, в рам
ках которого будет проведена 
проверка соблюдения налого

вого законодательства и дана 
правовая оценка действиям 
собственника жилого помеще
ния, где был оборудован швей
ный цех. Данное недвижимое 
имущество было поручено 
признать вещественным дока
зательством, опечатать и нало
жить арест. 

Глава Следственного коми
тета дал указание обеспечить 
безопасность потерпевших на 

время производства предва
рительного расследования, ко
торое будет проводиться след
ственной группой из аппарата 
регионального управления СК 
России. В ее состав необходи
мо включить представителей 
МВД и ФСБ.

■  ■  ■
В июне 2022 года супруже

ская пара из Московской об
ласти подверглась избиению 
со стороны трех выходцев 
из Средней Азии. Они изби
ли мужчину возле магазина и 
оскорбили его жену. По сло
вам заявителей, расследование 
уголовного дела по умышлен
ному причинению вреда здо
ровью средней тяжести в ор
ганах полиции проводилось 
неинтенсивно. Виновные дли
тельное время не привлека
лись к ответственности, не
смотря на то, что их личности 
были установлены. 

И.о. руководителя ГСУ СК 
России по Московской области 
Я.А. Яковлев доложил, что по 
факту нападения на семейную 
пару было возбуждено уголов
ное дело, которое городской 
прокурор изъял и передал для 
дальнейшего расследования в 
органы полиции. Сейчас след
ствие Следственного комитета 
России повторно ходатайству

ет о передаче дела в свое про
изводство.

Глава СК России поручил 
повторно возбудить уголов
ное дело и расследовать его, 
а также провести процессу
альную проверку в отноше
нии А.В. Савельева, проку
рора подмосковного Егорь
евска.

В связи с тем, что высказы
вания нападавших в адрес су
пружеской пары подпадают 
под признаки преступления, 
предусмотренного ст. 282 УК 
РФ (возбуждение ненависти 
либо вражды, а равно униже
ние человеческого достоин
ства), следователи возбудили 
и расследуют по данному фак
ту уголовное дело. Один из фи
гурантов задержан, следствие 
ходатайствует перед судом об 
избрании меры пресечения в 
виде заключения под стражу. 
Два других фигуранта уголов
ного дела объявлены в розыск. 
В связи с длительным бездей
ствием сотрудников органов 
МВД по ранее возбужденно
му уголовному делу возбуж
дено уголовное дело по ст. 293 
УК РФ (халатность). Предсе
датель Следственного коми
тета дал указание завершить 
расследование в кратчайшие 
 сроки.

■  ■  ■
Заявительница из Северной 

Осетии обратилась к председа
телю Следственного комитета 

России с жалобой на ход рас
следования уголовного дела, 
возбужденного по факту убий
ства ее сестры в 2011 году. Де
вушка познакомилась с выход
цем из Республики Армения, 
который проживал в России. 
По его просьбе девушка про
дала свою квартиру в Ставро
поле, после этого ее тело было 
обнаружено во Владикавказе в 
подвале дома. Подозреваемый, 
в свою очередь, скрылся за 
пределами России. Сестра уби
той девушки отметила волоки
ту при расследовании данного 
уголовного дела и отсутствие 
результата. 

Руководитель СУ СК России 
по РСОАлания В.Х. Устов 
доложил о ходе расследова
ния уголовного дела (ч. 1 ст. 
105 УК РФ). Установлено, что 
подозреваемый находится на 
территории Армении. В ноя
бре 2023 года он был повторно 
объявлен в межгосударствен
ный розыск.

Глава ведомства поручил 
оперативно завершить рассле
дование по уголовному делу, 
принять все меры к экстради
ции подозреваемого.

По итогам совещания назна
чены служебные проверки. Ис
полнение поручений поставле
но на контроль в центральном 
аппарате ведомства.

Колумб космоса родился в Клушино
�Наш�автор�В.А.�ПОПОВИЧ�побывал�на�
родине� Юрия� Алексеевича� Гагарина� и�
делится�своими�впечатлениями.
Всего месяц назад, 9 марта 2024 

года, патриоты страны отметили 90 
лет со дня рождения первого в мире 
космонавта планеты Ю.А. Гагарина. 
Я тоже принял участие в мероприя
тиях в г. Гагарине и на малой родине 
Юрия Алексеевича, в деревне Клу
шино на Смоленщине. Мероприятие 
проходило торжественно, с участием 
местных, региональных органов вла
сти, советских и российских космонав
тов во главе с Героем Советского Со
юза и Героем России С. Крикалёвым, 
также О. Артемьевым, Ю. Пересильд, 
С. КудьСверчковым и дру гими.

Торжества начались у памятника 
Ю.А. Гагарину. Сергей Константи
нович оценил выдающиеся заслуги 
Юрия Алексеевича в освоении все
ленной, первым проложивший путь в 
космос; отметил его преданность при
сяге и воинскому долгу. Несмотря на 
всемирную известность и славу, Юрий 
Алексеевич остался прост в общении, 
доступен для каждого человека, не
зависимо от чинов и рангов. Вся его 
жизнь, помыслы были посвящены слу
жению Отечеству. Он не щадил себя 
ради выполнения поставленной за
дачи, поэтому сгорел как свеча, рано 
ушел от нас. Однако подвиг во бла
го Советской России и человечества 
будут жить века. Таким был, таким 
остался в нашей памяти.

Много теплых слов о Ю. Гагарине 
сказал руководитель области, который 
отметил его заслуги в освоении кос
моса, подвига, которым прославил не 
только Смоленщину, но и СССР – Рос
сию... Участники митинга и гости воз
ложили цветы к памятнику Ю.А. Га
гарину, после чего направились к до
мумузею, где жил с родителями пер
вый космонавт планеты.

В этот день торжественно отмеча
ли годовщину в деревне Клушино, 
где Юрий Алексеевич родился и жил 
в годы войны. Около восстановленно
го дома собралось множество гостей 
из Москвы, Калуги, Вязьмы, Смолен
ска, Гагарина, других городов и насе
ленных пунктов. Они приехали, что
бы почтить память первого космонав
та в день его 90летия. Однако дочери 
Юрия Алексеевича на мероприятиях 
я не встретил. Кстати, мне много раз 
пришлось бывать в этих историче
ских местах, встречаться с племянни
цей Юрия Алексеевича, обаятельной 
Тамарой Филатовой, а дочь встречал, 
только в Кремлевских палатах.

Между тем музейный комплекс в де-
ревне Клушино требует заботы, при-
ведения в надлежащее состояние, а 
его работники достойной зарплаты. 
Вот уже около семи лет мы, ветераны 
«Мира океанам» и мурманчане-севе-
роморцы, где Гагарин проходил служ-
бу в лейтенантские годы, бьем трево-
гу о приведении деревни (где родился 
первый космонавт Земли) в надлежа-
щий порядок. Нужно признать: сдела
но немало, но до настоящего времени 
не решен вопрос с возвратом и вос
становлением бывшего совхозамил
лионера, куда навечно в списки зане
сен Юрий Алексеевич. В деревне раз
рушено двухэтажное здание, бывший 
детский сад, который планировали пе
редать под гостиницу для посетителей, 
но воз и ныне там. Деревня Клушино 
– это история России, а Гагарин – это 
Колумб космоса. Деревня основана в 
1239 году. Однако находится не в об
разцовом, можно сказать, запущенном 
состоянии. Такое впечатление, будто 
поэт этих мест Николай Мельников в 
своем известном стихотворении «По
ставьте памятник деревне» пишет о 
деревне Клушино:

Поставьте памятник деревне
На Красной площади в Москве,
Там будут старые деревья,
Там будут яблоки в траве.

И покосившаяся хата
С крыльцом, рассыпавшимся в прах,
И мать убитого солдата
С позорной пенсией в руках...

После ликвидации 
совхоза работы в дерев
не не стало. Дабы вы
жить и заработать пен
сию на старость, не
сколько десятков де
ревенских жителей 
вынуждены ежедневно 
ездить на работу в Га
гарин и другие города, 
иначе будут обречены. 

Судьба гагаринских 
земляков никого не ин
тересует. Зарплата ра
ботницы домамузея в 
Клушино менее 20 тыс. 
рублей, а пенсия сель
чан значительно мень
ше. Так, в 2023 году фе
деральный минимум 
для пенсии был равен 
12 363 рубля, но реги
оны могут установить 
свой «минимум»... С 1 
января текущего года 
размер пенсии состав
ляет около 15 134 ру
блей. Но квартплата и 
цены на продукты пита
ния растут как грибы после дождя. Вы
ходит, дадут рубль, а отберут десять. И 
это в богатейшей земными ресурсами 
стране, где доходы олигархов с каж
дым годом поднимаются как на дрож
жах.

Но есть и успехи – лидируем по ко
личеству миллиардеров и их финансо
вому благополучию.

Переехав в Гжатск, Юра продолжил 
учиться старательно и хорошо. Имен
но школа и труд дали ему путевку в 
большую жизнь... В этом я убедился 
воочию, так как в 2009 году, совместно 
с председателем Комитета ветеранов 
подразделений особого риска Россий
ской Федерации Владимиром Яков
левичем Бенциановым совершили пе
ший переход из СанктПетербурга до 
Оренбурга (2253 км), побывал в быв
шем Оренбургском военном авиацион
ном училище, которое окончил Юрий 
Алексеевич. Его там знают уже новые 
поколения, им гордятся. Оренбуржье 
– прекрасная русская земля, она вы
растила и дала путевку в жизнь мно
гим выдающимся патриотам СССР – 
России. При жизни Юрий Алексеевич 
стал легендой, примером для подража
ния, таким останется в народной па
мяти навсегда. Такими простыми пар
нями были и его товарищи из первого 
набора в отряд космонавтов – Г. Титов, 

Г. Нелюбов, А. Николаев, П. Попович, 
В. Быковский, и другие.

Смоленская земля дала стране не
мало выдающихся героев, замечатель
ных сынов и дочерей, таких как Ю. Га
гарин, П. Нахимов, А. Твардовский, 
М. Попович, М. Егоров и других. Они 
прославили не только Смоленщину, но 
и СССР – Россию. На кладбище в г. Га
гарине покоится прах родных и близ
ких первого космонавта Земли. Мо
гилы скромны, но ухожены. Родные 
жили скромно, посоветски, так же 
скромно и покоятся. Их семейное за
хоронение ничем не отличается от мо
гил земляков. Но люди их помнят и по
читают. Как бы недруги ни старались 
принизить заслуги простого смолен
ского парня, коммуниста, советского 
офицера, а его подвиг переживет века.

Особое слово – Анне Тимофеевне 
Гагариной, скромной, доброй, отзыв
чивой русской женщине. Как отмечает 
Татьяна Копылова: «Вроде бы ничем 
не отличалась от других. Простая, при
ветливая, трудолюбивая. Но и отлича
лась: мудростью своей житейской. Со
вестливостью поведения, глубокой на
родной культурой». 

Трудное испытание славой выпа
ло Юрию и Анне Тимофеевне, но 
еще тяжелее было испытание горем. 
Нет больше в жизни горя, чем хоро-

нить своих детей. По-
сле гибели Юрия, дру-
гих утрат, настигших ее, 
эта мужественная жен-
щина нашла в себе силы 
оставаться полезной 
для людей и страны. 
Она уважала, ценила 
Советскую власть, дав
шую возможность вы
растить, воспитать, вы
учить и вывести в люди 
детей. 

Анна Тимофеевна в 
книге «Память сердца» 
пишет:

«Было это 14 апреля 
1961 года. После тор
жеств, вручения Юрию 
высших наград Роди
ны, пригласили его на 
большую пресскон
ференцию. Вернул
ся сын, рассказал, что 
были советские, зару
бежные журналисты, 
дипломаты. Ученые, 
представители обще
ственных организаций. 
Юра смеясь, сказал, 
что оказывается, каки
ето потомки князей 
Гагариных, находящие
ся в эмиграции, претен
дуют на родство с на
шей семьей. – Почему 
это, думаешь? – насто
роженно спросил сына 

мой муж, Алексей Иванович (отец 
Юры). – Наверное, считают, что не 
рабочий, не колхозник, а только че
ловек «голубой крови» может совер
шить чтото необычное»... «Родослов
ная нашей семьи, сказала Анна Ти
мофеевна, – рабочеекрестьянская, 
предки были крепостными». Неуже
ли в жилах ныне власть держащих за
играла голубая кровь?

Ныне много говорится о необходи
мости активизировать патриотиче
скую работу, заботу о ветеранах войн, 
труда, ветеранах подразделений осо
бого риска, ликвидаторах аварии на 
ЧАЭС, тружениках тыла, но больше на 
словах, чем на деле. Не в каждой даже 
московской школе есть музей, чинов
ники отказывают ветеранам в присво
ении школам имени героев, в установ
ке памятных знаков, памятных досок, 
многие школы игнорируют ветеранов. 
Почему? В советское время все было 
подругому, школьников, молодежь 
воспитывали на героических делах на
шего народа, учили добру и справед
ливости, активно помогать старикам, 
больным, заботились о каждой семь
ей. Настраивали молодежь уважать 
старших, честно трудится в коллекти
ве, быть полезным стране. Сейчас как 
в песне поется: «сначала обними, а по
том обмани».

Вот что говорила по этому поводу 
мать Юрия, Анна Тимофеевна Гагари
на: «Стала я выступать в школах. По
бывала еще раз в Ленинграде. Первым 
делом попросилась побывать на род
ном Кировском – бывшем Путилов
ском заводе... Ездила в Белоруссию, 
Саратов, Смоленск, в Одессу. Были на 
кораблях «Юрий Гагарин», «Владимир 
Комаров», «Сергей Королев». Летом 
1977 года ждали меня в Латвии, в пио
нерском лагере имени Юрия Гагарина. 
С начальником лагеря Сармой Янов
ной Кейшей у нас дружба завязалась, 
с ее воспитанниками тоже. Ребятишки 
приезжали к нам, посадили у музея и 
нашего домика розы, цветут они каж
дый год до сих пор. С 1978 года. езжу 
на Украину. в Черкассы, на Млиев
скую опытноселекционную станцию. 
Труд садовода сродни труду воспита
теля...» Куда все это делось?

...Участники проводимых юбилей
ных мероприятий посетили домму
зей в Гагарине, где жили родные Юрия 
Алексеевича, а также Музей космонав
тов. Из окон дома, где последние годы 
жили родители (теперь музей), через 
дорогу виден дом (деревянная изба) в 
котором жил Юрий Алексеевич, после 
переезда в Гжатск из Клушино – после 
войны. Во дворе дома памятник Анне 
Тимофеевне – дань уважения простой 
русской женщине, труженице, – мате
ри, родившей достойного сына вели
кой страны СССР – России.

Смоленская обл.

12 апреля – День космонавтики

Калейдоскоп
Ракету «Ангара-А5» впервые 
запустили с космодрома 
Восточный

Этот пуск стал для нее четвертым в исто-
рии – предыдущие совершали с космодро-
ма Плесецк в Архангельской области. Тяже-
лая ракета-носитель «Ангара-А5» является 
первой ракетой такого класса, разработан-

ной в России после распада СССР. Предпо-
лагается, что с ее помощью будут выводить 
на орбиту различные грузы, а также модули 
будущей Российской орбитальной станции. 
В будущем «Ангара» должна заменить раке-
ты «Протон-М» как более экологически чи-
стая – в ее топливе используются керосин и 
жидкий кислород.

Книгу вернули 
в библиотеку спустя 
105 лет

Экземпляр «Айвенго» Валь-
тера Скотта должен был вер-
нуться в Публичную библи-
отеку Форт-Коллинза (штат 
Колорадо, США) еще 13 фев-
раля 1919 года. Внутри кни-
ги даже сохранилась ориги-
нальная записка библиотеки. 
Экземпляр выписывали всего 
три раза, прежде чем он про-
пал на более чем сто лет. В 
записке также говорится, что 
штраф за просрочку книги со-
ставляет 2 цента в день. Та-

ким образом, пришлось бы заплатить 760 
долларов (около 71 тыс. рублей). Однако в 
2020 году в библиотеке отменили штрафы 
за просроченные книги.

Самый южный вулкан на Земле 
выбрасывает золотую пыль

Вулкан Эребус (высота 3794 м) является 
одним из немногих действующих в Антар-
ктиде. Лавовое озеро в его кратере бурлит 
с 1972 года. Эребус регулярно выбрасы-
вает столбы пара и газа. Недавнее иссле-
дование показало, что эти струи наполне-
ны кристаллами золота размером не более 
20 мкм. Золотая пыль разносится на огром-
ные расстояния (до 1000 км от вулкана). По 
оценкам ученых, в течение дня вулкан вы-
брасывает около 80 г золота (стоимость 
такого количества составляет около 6 тыс. 
долларов).

В Бразилии обнаружили 
уникальный вид лягушек

Ученые изучали лягушек-листоедов в 
джунглях Амазонки, когда заметили нечто 
странное в их поведении. Они выглядели 

беззвучно кричащими, поскольку исследо-
ватели ничего не слышали. Когда биоло-
ги сделали несколько записей при помощи 
высокочастотных аудиомагнитофонов, ока-
залось, что лягушки кричали на ультразву-
ковых волнах с частотой 44 кГц (порог слы-
шимости человека – 20 кГц). Сообщается, 
что это первый задокументированный слу-
чай использования «защитного ультразву-
ка» амфибиями.

Новое приложение  
для смартфона покажет,  
где вы уже пропылесосили

Компания-производитель пылесосов 
решила упростить уборку в доме и раз-
работала специальное мобильное прило-
жение CleanTrace, которое будет показы-
вать места, где вы уже прошлись пылесо-
сом. Идею аналогичного приложения, но 
только для шлемов дополненной реаль-
ности предлагал разработчик-энтузиаст 
из Канады. Не исключено, что это увидели 
в компании и реализовали задумку. К со-
жалению, пока CleanTrace будет работать 
только с пылесосами определенной мо-

дели и только на смартфонах последнего 
 поколения.

Установить 26 часов в сутках
С такой просьбой в Еврокомиссию обра-

тилась Венче Педерсен, мэр норвежского 
города Вадсе. Вадсе – один из самых се-
верных городов Норвегии. Расположен он 
за Полярным кругом, неподалеку от грани-
цы с Россией. Цель необычной инициативы 
– привлечь в город с размеренной и спокой-
ной жизнью туристов и новых жителей. При 
этом мэр признала, что точный механизм 
того, как будут происходить изменения, не 
проработан. Власти рассчитывают, что для 
них создадут новый часовой пояс.

Собаки-«психотерапевты» 
приступили к работе в аэропорту 
Стамбула

В стамбульском аэропорту – одном из са-
мых загруженных авиаузлов мира – запущен 
пилотный проект, призванный снять стресс 
и тревогу у пассажиров. Четвероногие 
участники проекта – пять сертифицирован-
ных собак-«психотерапевтов», прошедших 

специальную подготовку. Собаки считаются 
официальными сотрудниками аэропорта. 
В парах с инструкторами они прогуливают-
ся по залам в самые пиковые часы, с 10:00 
до 16:00. Собаки постоянно окружены пас-
сажирами, которые их гладят. Это помогает 
людям расслабиться, успокоиться, отвлечь-
ся, зарядиться положительными эмоциями.

Подготовил  
Илья КУИМОВ

Калейдоскоп


